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“文学评论写给谁看？是作家还是

读者？抑或小圈子内自循环？”“批评家

是不是成了流水线作业？”“评论家为何

容易陷入混沌或失语？”

……

近日举行的上海青年评论家高级研

修班暨“当下文学批评的有效性学术论

坛”现场，多位专家抛出一组犀利问

号，直指当下文学评论存在的“失语”

“失效”等病症和困境。

究竟怎样的评论才能有效介入文学

现场？超越偏见、短见、盲视、误区，

从纷繁芜杂的文学作品中进行甄选，评

论家如何真正成为那个“披沙拣金的

人”？业内对现状的不满意不满足，恰

从一个侧面凸显了文学生态对有诚意、

见性情、引共鸣的评论的极度渴求。

套路化：“贴标签”暴露思
维惰性与审美匮乏

漠视同年龄层不同个体的作品特

性，直接丢到80后、90后写作的框里；动

不动以地域为界贴上“东北范儿”“陕式

写作”“京味小说”等简单标签……近乎

盲目惯常的套路和陈词，直接导致评论

的软弱无力，也暴露了一些评论者的思

维惰性与审美匮乏。

难怪有声音吐槽——“有的评论文

章一旦隐去姓名，根本看不出是谁在写；

若隐去所评论的对象，又几乎看不出在

写谁”。

评论家、华东师范大学中文系教授

黄平曾提出观点：当一个阐释放在这个

作家能说得通，放到另一个作家身上也

说得通，说明这个阐释是无效的。中国

作协副主席阎晶明观察到，有些批评家

容易犯的一个毛病是——当我们对整体

创作不满的时候，会举出各种现象来证

明，但往往不去“指名道姓”提具体作

家作品，“可能碍于作者情面或出于出

版社约稿、研讨会发言等其他需求，又

容易把具体的某部作品‘拔’得很

高”。这就导致了评论标准的不统一，

让读者产生忽高忽低的感觉，自然也就

难以令大众信服。

“下一部《红楼梦》”“当代版《包法利

夫人》”……在一些评论文章中，将作品

与中外文学经典“类比”靠拢的说辞并不

鲜见。“其实并没有可比性，这样一比，对

批评来说反而很尴尬，最后的结果往往

是令人沮丧的，有时还会得出不切实际

的结论，而且会显得分寸失当，结论也很

夸张。”阎晶明建议，文学经典本身是高

度公共化的精神产品，不要轻易在当代

作家作品评论中去“碰瓷”经典，“并不是

不能提，而是讨论问题的时候，一定要注

意把握尺度”。换言之，高质量评论有别

于一般的碎片式读后感，也不是仅仅为

了满足理论阐述的要求而去进行。祛除

陈词滥调或单一套路，考验的是批评家

的专业性。

不到位：对患上失语症的
文学评论如何纠偏

不少资深编辑坦言，文学批评是“最

敏感、最前沿，也最具挑战和冒险感”的

写作。西方“批评”一词源自希腊语，最

初意味着“区分”“判断”，即去伪存真、去

粗取精。鲁迅也曾说：“有真意，去粉饰，

少做作，勿卖弄而已……批评必须坏处

说坏，好处说好，才于作者有益。”

与评论家同行的作家，往往对患上

失语症的批评“并不感冒”。余华就曾在

一次对谈中吐槽到位评论的稀缺。他记

得，自己的小说《兄弟》《第七天》刚出版

时，一片“骂声”，《文城》面世后“批评的声

音换别的作家可能受不了，但对我这种‘死

猪不怕开水烫’的，怎么批评都‘没用’

了”。余华直言，有的批评是有道理的，很

重要，但“有些批评接近情绪宣泄，更像瞎

扯。我经历过的赞扬和批评都很多，但是

真正靠谱的赞扬和靠谱的批评一样少”。

“批评是门艺术，且是一门能够沟通多

种精神资源的艺术。好的批评文章，就是一

件艺术品，但是很难达到。”评论家、同济大

学教授王鸿生坦言，当下急剧变化的世界和

纷繁复杂的环境时常让他感到混沌失语。

“当很多东西看不清时，我们的批评活动对

社会、对思想史、对当代文化推进的介入能

力面临着各种障碍。从批评的角度来说，我

们的介入能力不够，这是需要重视的困境。”

或许，有效的介入、掷地有声的评价，

是建立在对整体文学脉络的把握，需要批

评家将单部或一组作品嵌入时代长廊的坐

标作出行之有效的赏析。以小说里的方言

运用为例，王跃文《家山》里的湘方言、葛

亮《燕食记》不时冒出的粤语词汇、乔叶

《宝水》中的豫北方言等，对于小说来说

到底是不是加分项？“不同作家对方言的

处理，对小说来说效果到底如何？永远

都是两面的。一个批评家的任务就是指

出这种两面性，遮蔽其中任何一面都不

是诚实的批评家。”阎晶明说。

在沈阳师范大学特聘教授孟繁华看

来，治疗“失语症”，需要从“论文”变为

“文章”，让当下文学批评更接地气，更具

可读性。青年批评家何卓伦发现，许多

90后、00后作者对所处时代已形成独立

判断和思考见解，在创作中擦出了个性

鲜明的火花。“但这些并没有很顺利精准

地反映在我们的评论当中，而是被挡在

学术门槛之外，拦在讨论室之外。”

这种不对称让他想到，上世纪80年

代吴亮、程德培等批评家如何把握了属

于他们的时代问题意识，并展开有效表

达。“因此，对于同时代的青年写作者，我

们作为青年评论家，要尊重同辈情感经

验，遵循自己的阅读感受，而不是一味套

用前人或权威结论，也许就能在前辈基

础上品读出前所未有的东西。”

业内认为，称职的批评家应当真正

将属于文学批评内部的问题深入下去，

面对作品时有真诚的态度，也有必要的

尊重，能坚持原则，敢于说出独特见地，

以求得与作家形成真正交流对话，体现

批评家的存在价值。

业内呼唤有诚意、见性情、引共鸣的“有效”文学评论

靠谱的批评与靠谱的表扬同样稀缺

从舞台左侧奔至右侧，雅各布 ·科
利尔（JacobCollier）以手作“指
挥棒”，即兴编织着观众席的不同声
部。那一刻，音乐会不再是艺术家的
独白，全场多声部合唱声中是无与伦
比的治愈与感动。
11日晚，五获格莱美奖的音乐

鬼才、有“爵士莫扎特”之称的雅各
布 · 科利尔在交通银行前滩31演艺
中心为观众们带来了一场爵士盛宴，
弹 奏 演 唱 了 《藏 身 处》（Hide 
away）、《我所需要的一切》（All

INeed）等个人单曲，并演绎了《太阳
出来了》（HereComesTheSun）、
《 我 的 视 线 无 法 离 开 你 》（Can't
TakeMyEyesOffYou）、《难道她
不 可 爱 吗》（Isn'tSheLovely）、
《 找 个 人 来 爱 》 （Somebody To

Love） 等怀旧金曲，将人声融进爵士
乐、无伴奏音乐、电子音乐等中，演唱
现场松弛自由又充满想象力。观众“人
均彩虹合唱团”的互动，更是让他惊喜
不已。

雅各布 · 科利尔的音乐是“敞开”

的，上海观众热情地加入了这场音乐对
话。当观众席中响起悠然的口风琴声
时，雅各布 · 科利尔即兴合奏，钢琴的
俏皮跳跃与口风琴的慵懒肆意交相呼
应，场间欢呼不断。雅各布 · 科利尔惊
叹：上海的观众实在是太美妙了！他直
接跳进观众席，与大家合唱歌曲《最好
的部分》（BestPart），又献出一首
《月亮河》（MoonRiver），此刻，音
乐在所有人心中共振。

这场音乐会是一次真诚的“狂
欢”，观众们用身体感受现场，跨越彼

此的隔阂，正如巴赫金所说：“把遥
远的东西拉近，使分离的东西聚
合。”他们和艺术家进行音乐与情感
的双重对话，提供不同的声音，共同
完成了一场不可复制的演出。

许多音乐家说过申城有最好的观
众。他们不止于台前台后对演出的夸
赞，同时也以互动的方式与艺术家“对
话”，他们同样是演出的参与者，这是
对艺术家最好的反馈，也是上海这座
城市的实力和魅力所在。

（作者为青年乐评人）

夏孜晓

当“音乐鬼才”与“最好的观众”相遇
“戏好、唱腔好、剧本好，《锁麟囊》可以说是京剧

旦行里一部什么都好的戏。”梅派名家史依弘说。11月

10日-11日一连两晚，她在宛平剧院带来两场 《锁麟

囊》。《锁麟囊》被称为“集程派艺术之大成者”，而作

为梅派大青衣的史依弘不拘流派大胆挑战，也获得了

戏迷的肯定，她出场与谢幕时热烈的掌声和叫好声便

是证明。

史依弘首次尝试学演程派经典 《锁麟囊》 始于

2011年。对于当时引起的波澜，她记忆犹新。“有人觉

得你唱了梅派，为什么又要唱程派。”她表示，“过去，

尤其上海的名旦像李玉茹、童芷苓，梅尚程荀都唱，观

众愿意买票就成功了，本工唱得再好，观众不买票，那

就不成功。”12年来，几乎每年她都会收到《锁麟囊》

的演出邀约。关于未来的演出计划，史依弘将观众的反

馈放在第一位。“唱得好不好，观众说了算，一看没有

坐满，我就不唱了。哪怕有质疑，但每次都坐满，为什

么不唱呢？”

唱程派，是要学习程派的精神

提到《锁麟囊》，无论是脍炙人口的“春秋亭外风

雨暴”，还是唱尽悲伤的“一霎时把前情俱已昧尽”，抑

或是饱含全家团圆喜悦的“这才是人生难预料”选段都

为戏迷津津乐道。《锁麟囊》又名《牡丹劫》，著名剧作

家翁偶虹在1937年应程砚秋之约而作，取自 《剧说》

中一则引自《只麈谭》的故事。

翁偶虹在这出戏里对长短句唱词的创新，尤其精

彩。一句“收余恨、免娇嗔、且自新、改性情，休恋逝

水、苦海回身、早悟兰因”叫人肝肠寸断。而剧中人物

薛湘灵从富到贫，人生大起大落后性格的变化，反映在

其唱腔、动作、神态上，这也是演员拿捏该剧的关键。

除此之外，这是一出以女性角色为主的戏，薛湘灵富而

感性，赵守贞贫而自尊，剧中所有人都有一颗悲悯之

心，也是这部剧最打动人的地方。

为了找准程派戏的感觉，史依弘下了一番苦功。程

派对于旦角的诠释跟梅派有所不同，那时，她抱着学习

的心态，学习程派的发声、润腔、韵味与身段。她曾特

意前往北京，向程派表演艺术家李文敏学戏。一开始，

她想既然唱程派，就要学程派幽雅婉转的声音，便找来

程砚秋的老唱片，还把众多程派名家的《锁麟囊》的资

料都看了个遍，却仍然觉得哪里不对劲。这时，李文敏

的一句话点醒了她，“唱程派，一定是要学程派的精

神，按照你最舒服的一种方式去润腔，千万不要因为程

派的一出戏而幽咽，把梅派明亮圆润的声音给咽回去

了。”这番指点让史依弘悬着的心顿时放了下来，紧绷

的嗓子也逐渐松弛，之后反而慢慢唱出了程派的韵味。

成熟演员，上台前依旧会紧张

台上一分钟，台下十年功。史依弘10岁进戏校，

17岁毕业，七年围绕着四功五法苦练。学戏的孩子春

夏秋冬都在练习，没有寒暑假。戏校空旷的排练厅冬冷夏热，史依弘冬天早上

起来早操，练出手，练踢枪，手脚上都有冻疮。如今，史依弘生活中依然保持

着“克制”的习惯，每逢遇到大戏前，巧克力冰淇淋等上火的食物她碰都不敢

碰，生怕长痘痘生溃疡。即使已是千锤百炼的成熟演员，她坦承，上台前依旧

会紧张。“不管多少年功，上台就这么一次，好与不好就在这一次，忘词了、失

手了，这一台戏就不完美了。只有不停地登台、不停地见观众，在台上建立起

自信。”

史依弘是一个喜欢给自己挑战的演员，她曾以“文武昆乱”“占尽风华”

“梅尚程荀”为主题，举办了三大巡演，在全国戏迷观众中引起轰动。“文武昆

乱”里，她一人完成《玉堂春》《白蛇传》《牡丹亭》《奇双会》《穆桂英》五部

京昆传统大戏，将青衣、刀马旦、武旦、闺门旦等不同行当一肩挑。在“占尽

风华”系列和“梅尚程荀”系列中，她独挑梅尚程荀四大旦角流派剧目，更将

骨子老戏和创新大戏融冶一炉，宜古宜今，允文允武。“对待传统经典，尽量保

持原有的样子，同时寻求与这个时代的共鸣，在表演中赋予时代的气息。对于

新戏，只要不脱离‘皮黄’，就大胆创新。”史依弘说。
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看完《惊奇队长2》，必须得承

认漫威团队精准揣摩新生代观众热

爱碎片化体验，迎合口号式女性平

权的潮流，以至于心安理得地摆烂

拍出这种藐视成熟观众智识的小品

段子集锦。简单概括整部影片：“中

二”少女和她的偶像组成女团，闺

蜜情深，达则拯救宇宙，如果救不

了，至少还有了不起的小猫咪。导演

和编剧很可能是猫奴，但讴歌小猫拯

救一切，还是要借用安德鲁 · 韦伯的

一曲《回忆》。

《惊奇队长2》 被视为临近年末

的好莱坞压轴大电影之一，与之形成

对照，马丁 · 斯科塞斯导演的《花月

杀手》因为片方对市场信心不足而撤

下原定档期。电影俨然成为老无所

依的领域，不仅著作等身的老导演得

不到票房的豁免权，大银幕对他们是

苛刻的；甚至，在电影中维持情节

的整一性，铺陈人物关系，以及塑

造复杂的人物——这些传统叙事电影

的追求在如今大概被认定属于老龄化

的趣味。

大部分以卖座为目标的娱乐电

影，是生活的副产品，也是被生活塑

造的。没有必要否认，社交网络和短

视频釜底抽薪地改变了当代电影的表

达方式。这不奇怪，回望 1980年

代，MTV的风行直接刺激好莱坞商

业电影改变了叙事方式、镜头长度和

剪辑节奏。回到当下的短视频文化，

好莱坞工业正视了这个问题，大半年

前，《瞬息全宇宙》把奥斯卡颁奖典

礼变成了剧组的庆功夜。《瞬息全宇

宙》 的多重宇宙设定和多线程叙

事，是对千禧一代和Z世代观众所

熟知的一系列娱乐电影和流行文化

段子的借用。

对于新生代的电影编剧和导演而

言，“剪刀手”的段子化表达，是一

种有效的、也是强势的视听语言，娱

乐经典和流行文化资源被拿来调度，

通过新的排列组合表达这个时代的爽

点和痛点。同样是关于亲子关系中的

伤痕和裂缝，科波拉导演的《教父》

是1970年代的时代之声，到了今天

被诟病“慢得看不下去”，现在的年

轻观众嗤笑老教父“不能拒绝的价

格”，转身和开洗衣店的亚洲妈咪

共鸣。

《瞬息全宇宙》不是一个负面案

例，编剧和导演从“段子”里开发出一

种新的类型，虽然借用甚至依赖观众以

往的观影经验，但创作者没有放弃影片

内在具体的、坚实的议题。而这样的

“内核”，在 《惊奇队长2》 里并不存

在。回溯漫威更早的作品，《雷神》《银

河护卫队》《奇异博士》 和 《惊奇队

长》一样，依靠“漫威宇宙”的设定红

利，视听炫目繁杂，笑料拼接杂凑，徒

有“关公战秦琼”的热闹，内里空空，

类如空心汤团。

《复仇者联盟》是漫威系列电影的

分水岭。《钢铁侠》和《美国队长》系

列是正统的“人物列传”剧情电影，围

绕着两个大男主的宏大叙事是“漫威宇

宙”的起源，随着《复仇者联盟》让超

级英雄的活动范围扩展到地球之外，星

辰大海的英雄系列交错出架空的“异世

界”，从此，漫威漫画的电影化贩卖的

不再是故事，而是混杂着太空歌剧和

交错时光的美国风情画的奇观。早在

《惊奇队长》 出现之前，《雷神》 和

《银河护卫队》就把超级英雄的创世和

救世消解成碎片化的逗笑，这些系列

电影结合成“一荣俱荣”的“粉丝电

影”，情节和情理逻辑不再重要，电影

贩卖高概念的设定和在粉丝中产生话

题性的角色人设，甚至可以说，这几

乎是面对粉丝定向投喂的“高定”爆

米花电影。

十几年前，当漫威开始系统化地

把漫画作品电影化时，当时评论的焦

点是“电影技术的进步得以把漫画的

大场面转化成动态的视听情境”。这么

多年过去，在 《复仇者联盟》 曲终人

散，漫威电影进入所谓的“新阶段”

后，接二连三高开低走的电影里也只

剩下“视觉概念”。《惊奇队长2》按部

就班地重复《雷神3：诸神黄昏》的路

径，在组装的搞笑段子里堆砌了花样

百出的场景和空间概念，并置了宇

宙废土、精灵仙境和太空漫游的组

合奇观。漫威的进取心是有的，制

造登峰造极的视觉趣味时，不忘与

时俱进地戏仿娱乐经典，调侃了迪

士尼公主片载歌载舞的传统，利用

小猫卖萌的同时大张旗鼓致敬韦伯

的《猫》，而这些最终也只是游离的

“闲笔”，可这电影里又有什么是不游

离的呢？它就是东拉西扯着跑无轨

电车。

几个月前，《芭比》的上映让成

年女性观众期待主流电影里出现女性

本位的观影快感机制，电影不乏肤

浅，但能够把女性焦虑又难解的议题

搁置在过家家的情境里博一笑，对许

多女观众而言是畅快的。现在看《惊

奇队长2》就像是一场东施效颦，又

或者投机过了头，要知道，取悦女观

众可不是把女观众当傻子。

《惊奇队长2》：靠堆砌搞笑段子
和视觉奇观取悦不了观众

梅派大青衣史依弘日前在宛平剧院为戏迷带来被誉为“集程派艺术之大成者”

的名剧《锁麟囊》，图为剧照。 （演出方供图）

《惊奇队长2》 被视

为临近年末的好莱坞压

轴大电影之一，简单概

括整部影片：“中二”少

女 和 她 的 偶 像 组 成 女

团，闺蜜情深，达则拯

救宇宙，如果救不了，

至少还有了不起的小猫

咪。图为该片海报。

制图：李洁


